

GISELA VON WOBESER, *Vida eterna y preocupaciones terrenales. Las capellanías de misa en la Nueva España, 1600-1821*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 2005, 283 pp.

En este libro, Gisela von Wobeser, catedrática de la Universidad Autónoma de México e investigadora del Instituto de Investigaciones Históricas de esa misma casa de estudios, realiza un análisis, desde distintas perspectivas, en torno a la institución de las capellanías de misa en la Nueva España colonial. El título elegido por la autora, *Vida Eterna y Preocupaciones terrenales*, conjuga elocuentemente los factores que se involucraron en la fundación de las capellanías y constituyen el objeto de su obra. Las motivaciones religiosas derivadas de las ideas sobre la vida eterna y la salvación de las almas que imperaban en la época de la contrarreforma coexisten en dicha institución junto con finalidades de índole económica y social.

En los dos capítulos iniciales se dedica a describir las características generales de las capellanías así como su funcionamiento jurídico y económico. En el primero, se define a las capellanías de misa, aludiendo a los distintos tipos que existieron y a sus principales funciones. La autora presenta a la institución como una de las obras pías más difundidas en Nueva España durante los siglos XVII y XVIII; la misma se conformaba cuando una persona, el fundador, donaba determinados bienes para el mantenimiento de una capilla en la que se rezarían misas por la salvación de su alma. El texto está enriquecido con varios ejemplos de casos particulares que la autora extrae de las fuentes primarias y que contribuyen a que la descripción sea más ágil y fluida.

Dentro del funcionamiento económico, tema del segundo capítulo, la función rentística y la inversión de capitales ocupan un lugar destacado. La explicación de este asunto resulta clara gracias a los cuadros y tablas porcentuales que ordenan la información obtenida de las fuentes primarias; este recurso aparece frecuentemente en varios capítulos, revelando la enorme pesquisa realizada tras la investigación.

En el tercer capítulo conocemos a los protagonistas que dieron vida a las capellanías novohispanas, los fundadores, patrones y capellanes. Gracias al estudio de casos, la autora analiza el medio social al cual éstos pertenecían, cuál era su procedencia y sus actividades. En tanto, las intenciones que movieron a estos personajes al fundar las capellanías son objeto de atención de los últimos capítulos de la obra. En muchos de ellos prima el interés económico, y en este sentido las capellanías constituyeron una posibilidad de contar con un ingreso fijo y seguro para la persona que invertía en ella o pretendía dotar de estos beneficios a sus familiares. Junto con la función rentística, tema del

último capítulo, la autora analiza además la procedencia social de los grupos que se beneficiaban gracias a esta inversión económica.

Sin duda, otra de las principales motivaciones relacionadas con la fundación de las capellanías era de índole religiosa. El trasfondo religioso de esta institución es abordado por Gisela von Wobeser en el capítulo cuarto del libro, mediante el análisis de las ideas que imperaban acerca de la vida eterna. La autora destaca la importancia concedida a la creencia del purgatorio y la celebración de misas para las almas de los difuntos a raíz de los postulados del Concilio de Trento. Estas prácticas pías se vinculan con una serie de actividades conocidas como de “el arte del bien morir” que los cristianos realizaban en una “carrera de salvación” para obtener el paraíso. Para extraer sus conclusiones, la autora recurre a bibliografía sobre el tema y a los datos extraídos de las fuentes, y asimismo enriquece el estudio gracias al análisis de obras pictóricas que nos ayudan a entender la religiosidad de la época.

Este libro tiene el mérito de ser un estudio amplio y riguroso sobre el papel que jugó esta institución en los distintos ámbitos de la sociedad colonial mexicana. Cabe destacar el abundante material que la autora ha volcado en ocho apéndices, en los cuales el lector podrá encontrar testimonios y datos que profundizan la comprensión del tema.

Todo el libro revela ser el producto de una gran labor de investigación y análisis, en donde se conjuga la profunda relevación de archivos junto con la consulta bibliográfica.

LUCIANA CARREÑO